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出席者５５名（※感想カード提出者４０名） 
 

＜アンケート結果＞ 

 

・どんどん掘り下げて問題の論点を色々な角度から考えられるようにしたいと思った。神田ゼミが偉大であることが今日の話

を聞いてひしひしと伝わって来た。 

・神田ゼミの勉強の仕方が聞きたいです。 

・本日はご講義有難うございました。神田先生、古川さん共にお話がとても分かり易く面白かったです。お蔭様で今後の勉強

に活かせることが沢山身に付いたと思います。 

・お世辞抜きで面白い講義でした。常に質問に論理的な解答を出されるので分かり易かったです。 

・短い時間に多くの金言を頂けました。 

・凄く面白かったです。参考にさせて頂きます。有難うございました。（１年） 

・本当に法律を勉強するのが楽しいのだということが伝わって来ました。有難うございました。（３年） 

・「ハードル」や「木」の話で自分がどのように勉強すれば良いかが分かりました。 

・ハードルの話や木の話など、面白かったです。「やらなければならない」ではなくて。「やりたい」ということを意識して勉

強をしていこうと思います。有難うございました。 

・思考の方法や勉強方法が知れて良かったです。法律が楽しいというのが非常に共感を持てました。…。今回のお話を参考に

頑張り、また楽しんでいこうと思います。有難うございました。 

・法律の勉強を１本の木に例えて趣旨・原則を大事にする姿勢をほんとに大切にしたいと思いました。 

・有益な話が聞けた良い体験だったと思います。 

・勉強の指針が出来ました。有難うございました。 

・法律の勉強に楽しい要素を見出せるように努力しようと思いました。…。今日のお話を聞けて頑張ろうと思えました。有難

うございました。 

・法律の勉強をこれほど理論的に体系化していらっしゃったのには驚きました。やみくもに勉強するのではいけないのだなと

思いました。（１年） 

・今までは法律はただ暗記するだけの勉強だと思っていたけど、古川さんに説明頂いたやりたいと思えるような方法で勉強す

ることも出来るんだと思いました。 

・司法試験の勉強はとても難しいのに続けられたのが、やりたいからだというのにとても感動しました。 

・小手先な事柄に気を取られず、法律の根本的な論点を深く考える大切さが分かって良かった。 

・法律科目の勉強を頑張ろうと思えました。（１年） 

・今日お話を聞いて、今まで理解したくても方法が分からなかった法律学習が、ハードルや木などに例えて考えればよいのだ

と知ることができて良かったです。（１年） 

・同じ学部の先輩から司法試験１位合格した方がいることを誇りに思いました。（１年） 

・楽しさを見出すためには、あらゆる視点で物事を捉えることが大切であるということが共感出来て、自分の考えが間違って

いないと思えて良かったです。（１年） 

・古川さんの話が面白くてとても楽しかったです。自分でもやりたくなるように工夫しようと思います。 

・法律を理解するに当たって４つの方法があると分かって…意識してやっていきたいです。 

・今日の話を聞いて、何故法律の原理・原則・趣旨が一番大事であるのかということが分かりました。論点の考え方でハード

ルのものと、木の考え方は実践していきたいと思いました。今後の自分の勉強でも工夫して勉強を楽しめるよう努力していこ

うと思います。 

・論点を勉強するには、もっと上にある「仕組み」を理解することが大切だと分かった。「やりたい」と思うことは、「やらな

ければならない」という理由で行動するより１０倍も効果があると分かったので、これからは法律の楽しさを見付けられるよ

うに頑張りたいと思った。 

・司法試験に受かる人の考え方がちょっと分かったきがした…。（１年） 

・論点の捉え方の例示がハードル、木から４つ（ビルプラス山）に増えてワクワクした。その本質をきちんと身に着けたいと

思った！（３年） 

・合格したてのホヤホヤの先輩からの貴重なお話が聞けて良かったです。 

・普段の憲民刑の先生の授業よりすっと頭に入って来ました。（１年） 

・イメージで考えると法律の勉強が捗ることがわかった。 

・今の自分の勉強料ではとても足りないことに気が付きました。…。自分の夢を叶えるためにも努力しようと思います。 

・論点について様々な思考方法を知ることができて、とても有意義な時間を過ごすことができました。是非参考にしたいと思

います。楽しんで勉強できるように努力していきたいです。 

・今までの覚えるだけの勉強法から自分に合った勉強法を見付け、自ら意欲的に動いていかなければならないと感じた。 

・一見、遠回りのような反対説を知ることが重要であることを知ることが出来たので今後の勉強に活かしていきたいと思いま

す。 

・非常に興味深い話だった。 

・とても参考になりました。（４年） 

以 上 


